

CRONICA DE SALAMANCA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Se publica los dias 1, 5, 10, 15, 20 y 25 de cada mes.
Los dias 1 y 15 se reparte una Revista LITERARIA de 24 paginas en cuarto.

SABADO 1.º DE FEBRERO DE 1862.

Se suscribe en la libreria de D. Diego Vazquez, calle de la Rua, núm. 13.
El precio de suscripcion 12 rs. trimestre 24 senestre y 48 un año

CRONICA DE SALAMANCA.

ESCUELAS DOMINICALES.

Antes de ahora nos hemos ocupado de esta saludable institucion y hoy volvemos a hacerlo con el placer mas grande para consignar sus rapidos progresos y ventajosos resultados. Hace cuatro años solamente que principió a realizarse el proyecto de difundir la instruccion religiosa y moral sobre esa clase necesitada de las sirvientas, y la Providencia se ha complacido en secundar los esfuerzos de esas benéficas Señoras que tan laudablemente trabajan por conseguir las. La parábola de J. C. del grano de mostaza ha tenido su aplicacion en las Escuelas dominicales, que modestas en sus formas, realizan a no dudarlo grandes fines. Nada tan laudable, nada tan util, nada tan necesario como poner en accion los medios que tiendan a llevar la instruccion a las clases pobres, estableciendo Escuelas en que se enseñe el ejercicio de la virtud a personas que por su condicion debe adornar esta preciosa cualidad como medio seguro de atender a su subsistencia, y porvenir. Y si esta consideracion es cierta hecha de un modo general, se confirma mas y mas cuando se trata de aplicarla a las personas que frecuentan las Escuelas dominicales. Todas las ventajas que trae consigo la instruccion del pueblo se experimentan en ellas, ademas de otras no pequeñas propias de la clase que las forma. Estas escuelas no tienen pues un fin de escasa importancia, es un fin trascendental al orden público. En ellas se enseña a ser buena esposa y buena madre a la que un dia ha de llevar tal vez estos titulos, allí se aprende a cumplir fielmente con las obligaciones peculiares de las que son su objeto, allí en fin, se aprovecha un tiempo que empleado de otra manera y conforme al capricho individual, traeria como lo estamos viendo mucho de malo. Esa multitud de jóvenes que ganan su subsistencia en los talleres, en las fábricas ó al servicio domestico, se entregarían como es natural a peligrosas diversiones en las horas de libertad ó en los dias festivos, diversiones que tal vez traerian el mal ejemplo y la seduccion, y cuando menos el que se evite el peligro de

corromperse es un bien apreciable en alto grado. Pero no es esto solo: evitado el mayor mal, vienen despues otros bienes no pequeños. En las escuelas se les imbuje en todas las buenas ideas que pueden comprender, principalmente la idea del trabajo, y si el orden social hay alguna idea moralizadora, es esta ciertamente la que mas participa de esta cualidad. Y tenganse presentes los resultados que hace obtener esta idea en esas clases que viven únicamente del trabajo y que son precisamente las que concurren a estas Escuelas:

Los grandes adelantos de esas jóvenes se han hecho ya patentes con creces como ha habido ocasion de notarlo mas de una vez en sus exámenes. Sorprende agradablemente la claridad y precision con que contestan a las preguntas que se le hacen, y aquellas que poco tiempo antes vivian en medio de la degradacion y el descuido de su inteligencia, son ya mugeres adornadas de los conocimientos necesarios a su clase en el orden científico y moral. La lectura y la escritura son cultivadas ya con bastante acierto, y con no menor la parte moral.

Es verdaderamente providencial la rapidez con que progresa esta obra. Por ello merecen un elogio muy digno las Señoras que llevadas de un ardiente espíritu de caridad se han propuesto darle cima. Su mision es tanto mas laudable, cuanto que las dificultades con que tienen que luchar son a no dudarlo muy grandes. A estas Señoras no se les ocultaba que seria muy difícil atraer al estudio y al recogimiento a unas personas que no cuentan para sus distracciones con mas horas que las que se les hace invertir en la escuela, y sin embargo arrastrando este no pequeño inconveniente no han dejado ni un momento y Dios ha premiado sus buenos deseos haciendo que aquellas personas cobrasen una decidida aficion a lo que no era fácil concebir. Todas las escuelas cuentan hoy un número crecidísimo de alumnas y esta es la mayor prueba de la bondad de esta institucion. Copiaremos aqui ese número, tomándolo del discurso pronunciado por la Señora presidenta general, condesa de Humanes, el dia primero de Diciembre del pasado año, al tiempo de la distribucion de premios a las alumnas.

En las escuelas de Madrid hay matriculadas

En las de Salamanca	405
En las de Zaragoza	453
En las de Valladolid	162
En las de Granada	120
En las de Logroño	159
En las de Avila	134
En las de Plasencia	160
En las de S. Sebastian	101
En las de Quinto	100
En las de Gelsa	110
En las de Fuentes de Ebro	80

Esto sin contar con las de Sevilla, y en esta las de Pamplona y otros puntos, cuyas presidentas, segun dice la de Madrid, no habian remitido sus datos. En esta lista hay un titulo de gloria para Salamanca y un motivo de grande satisfaccion para las Señoras que han emprendido aqui tan costosa tarea. Este titulo y este motivo se hallan en el número de alumnas con que cuentan, el tercero del de todas las Escuelas, siendo esta poblacion infinitamente menor en habitantes que otras cuyo número no llega a la mitad. Sirva esta pues de estimulo para continuar infatigables en tan santa y civilizadora empresa. Alumnas y maestras en todas partes merecen las mas gratas alabanzas; las primeras por su abnegacion sin limites, por su piedad, por su constancia; las segundas porque tan de buen grado se prestan a secundar los esfuerzos de las primeras, acogiendo con tanto gusto sus lecciones. La religion cristiana ha inspirado sus virtudes a las Señoras en alto grado para dejarlas impresas en sus discipulas, y al ver tan magnífica obra satisfaciendo una de las mas imperiosas necesidades del siglo, todas le han prestado su proteccion. Despues de Dios nuestros católicos Reyes; despues de nuestros Reyes, nuestro Gobierno y uestros Prelados y las Autoridades civiles, todos han visto nacer con agrado esta planta benéfica y la han sustentado con sus favores. Asi sus resultados han sido tan grandes, asi las alumnas desplagan ya sus virtudes y asi nosotros nos complacemos en repetirlo. La prensa de todos los puntos se ocupa con predileccion de estas instituciones y nos pone de manifiesto sus ventajosos frutos. Unos nos dicen que muchas de las alumnas son hoy ya ejemplares madres de familia, otros que en Madrid han tomado catorce el hábito de

6878

religiosas, que dos se han examinado adquiriendo el título de maestras, que otras dos han tomado el hábito en el Instituto de hermanas terciarias del Carmen y que otras van á ingresar en el de las hijas de la Caridad. Y no es sólo esto, aun las que quedan en el siglo dejan manifestar con elocuentes rasgos que han salido de todas las escuelas; unas desprecian grandes diversiones á que son invitadas por asistir á la escuela, otras ceden su salario para que las lecciones sean mas frecuentes, otras en fin, comunican á los niños que llevan en sus brazos las ideas que aprenden, y ójala todas hicieran lo mismo. Todo esto es muy digno de elogio todo esto hace prometer mayores frutos para en adelante, que no dudamos se obtendrán manteniéndose como se mantendrán vivas la caridad y la perseverancia de las Señoras, el auxilio de las Autoridades y el deseo de todas para contribuir en cuanto sea posible al éxito de tan saludables instituciones.

FERRO-CARRIL. «Sobre que—y sea esta la última observacion—estando Santander y Bilbao en posesion de nuestro comercio con las Antillas y con los puertos de la Mancha y del Estrecho de Calais y del mar del Norte y del Báltico, no es de presumir que renuncien así como quiera á esa posesion, en favor de Oporto. Y entonces... ¿qué nos vamos á prometer de una línea férrea que nos encamine á ese puerto: ya nos deje ó no nos deje cortados en la frontera?»

El sentido genuino de este párrafo del folleto citado en nuestro artículo anterior, envuelve la afirmacion clara y terminante de que es potestativo á una plaza de comercio privar á otras de determinado tráfico, y que sin renunciar voluntariamente al suyo no puede perderlo la primera.

Semejante proposicion envuelve un error económico de tanta trascendencia que solo podemos explicarlo á favor de la improvisacion que circunstancias imperiosas exigen á veces para aprovechar precisas ocasiones en la publicacion de los escritos. Si la voluntad ó la simple posesion vinculasen el predominio mercantil en determinadas plazas, la teoría de la produccion seria dependiente de la casualidad ó del capricho.

Es bien sabido, sin embargo, que los fenómenos de la economía política obedecen á leyes infalibles, y que dadas las premisas la conclusion se deriva en la realidad de los hechos con una precision matemática: Santander debe su fabulosa prosperidad al canal de Castilla y á sus harinas: Este polvo transportado por agua hasta Alar del Rey á un precio sumamente bajo, no tenia ningun puerto á donde pudiera fluir con mas economía de tiempo y de dinero que á Santander, y necesariamente se dirigió á esta plaza, cuyo comercio protegido con el derecho diferencial de bandera y realizando con las harinas exorbitantes ganancias, importa de retorno los géneros coloniales que inundan la mitad de España. Esta es la verdadera posesion mas bien que las que cita el folleto en el Báltico y en el canal de la Mancha.

Pues esta ley de economía política se cumple con admirable precision en todos los mercados mas importantes del globo.

En Francia el Habre relacionado con Paris por el Sena con el Oeste por el Loire y el ferro-carril de Tour á Honfleur con el centro de Francia por los canales afluentes de estos rios, y Marsella que por el Ródano y sus numerosos afluentes, sus canales al Loire y al Rhin y los ferro-carriles que bifurcan en Nimes y en Beaucaire, dominan el transporte de las principales zonas productivas de Francia, serán siempre sus grandes mercados de exportacion.

En Alemania, Hamburgo sobre la embocadura del Elba, y Trieste sobre el que confluye todos los ferro-carriles austriacos; en Rusia, Odessa, cuya bahia llegan casi á visitar con sus aguas el Dniester y el Duipper y Riga á la boca de otro rio importante y en la cúspide del golfo de Livonia, esplican su importancia mercantil.

Pero donde se palpa y descubre con claridad la influencia de la situacion geográfica para decidir el predominio de los mercados de esportacion, es en los Estados Unidos, cuya fiebre mercantil é inconcebible desarrollo de los medios de comunicacion parece que debian hacer igualmente aptas para el comercio todas las plazas que tienen á su servicio alguna via fluvial ó línea de ferro-carril. Sin embargo, Nueva York y Nueva Orleans son los dos puertos que derraman sobre el mundo los cereales y harinas de la inmensa produccion americana. Nueva-York asentada sobre el rio Hudson y extendiendo sus brazos por el canal de Ohio, el lago Erie, el canal de Erie y el rio Hudson, y Nueva Orleans abarcando las afluencias del gran Missisipi, absorben con su fuerza de atraccion el depósito de la agricultura americana.

Santander y Bilbao como los demas puertos de España tienen su libro mayor en su situacion geográfica, en su vecindad á las zonas productivas y en la facilidad y baratura de los medios de comunicacion que hacia ellos enderezan; pero ni el comercio de estos puertos ni ningun poder en el mundo puede contrariar las leyes económicas, dar ni quitar la posesion del movimiento mercantil por un acto voluntario, ni impedir que los productos indigenas busquen la exportacion mas fácil y barata.

Harto bien se sabe esto y que el único medio de renunciar así como quiera á la posesion, es impedir la realizacion de condiciones cuya derivacion inflexible perturbaria en mucho ó en poco aquella posesion; esto no es nuevo: pero lo que mas nos contrasta es que nosotros mismos demos acero á sus armas.

En otro artículo probaremos que el aumento de riqueza que nacera de este proyectado ferro-carril, no perjudicará radicalmente á ningun puerto, y que estos temores son vanos. (El Agueda.)

Dicen de Ciudad-Rodrigo: Hace pocos dias intentó pasar el rio Agueda, por el sitio llamado Vado del Valle, J. Duque, hijo del tabernero del pueblo del Bodou; apesar de lo muy crecido que ya entonces venia el rio

y sin tener en cuenta que las señales para el paso estaban cubiertas, no reparó en el peligro y se arrojó: la corriente arrebató las tres caballerías que de reata traia; y por pronto que quiso acudir á cortarlas ya fué tarde, y todas tres perecieron ahogadas; debiendo el su salvacion á un pastor de San Juanejo, que con la mayor valentia y denuedo se arrojó al agua y le salvó con grave exposicion de su vida. Hechos tan humanitarios no necesitan comentarios. Sentimos no saber el nombre del bizarro pastor, á fin de que fuese conocido.

En Ciudad-Rodrigo continúan los precios del trigo de 43 á 46 segun sus calidades.

NÓMBRAMIENTOS DE MAESTROS PARA ESTA PROVINCIA.

Escuelas de Niños.

D. Domingo Martin Vicente, titular, Mata de Armuña, con 2500.—D. Plácido Cabeza, id. Salvatierra de Tórmes, con 1800.—Don Miguel Vicente, interino, Iruelos, con 1600.—Don Blas Martin, titular, Valverdon, con 1600.—D. Pablo Calvo, interino, Campillo de Azaba, con 1400.—D. Antonio Vicente, id. Valonde de Valdelacasa, con 1400.—D. Miguel Garcia, id. Beguillas, con 1400.—D. Fidel Gonzalez, id. Nava de Francia, con 1400.—D. Antonio Montero Martin, id. Pastores, con 1200.—D. David Ramos, id. Villar de Ciervos, con 1200.—D. Pedro Blanco, id. Abigal de Villarino, con 1000.—D. Felipe Hernandez Calvo, id. Lema, con 1000.—D. José Manuel Sanchez, id. Porqueriza, con 1000.—D. Luis Diaz Gomez, id. Chagarcia, con 1000.

De niñas.

Doña Venancia Mendia Castillo, titular, Babilafuente, con 1666.—Doña Barbara Valle, id. Carrascal del Obispo, con 1666.—Doña Francisca Miguel, id. Villasbuenas, con 1666.—Doña Elena de Castro Martin, id. Frades, con 1666.—Doña Maria Garcia de Santos, id. Montemayor, con 1666.—Doña Gerónima Muñoz, id. Alamedilla, con 1666.

Es buen dato para apreciar la situacion de Europa, el que se desprende de las siguientes cifras referentes al presupuesto de gastos:

El presupuesto ordinario de gastos de Austria en el año de 1860, ascendió á 366 millones de florines.

El presupuesto extraordinario á unos 103 millones de florines,

El florinaustriaco corresponde á unos ocho reales.

El presupuesto ordinario de la nacion española para el corriente año de 1862 asciende á 2031 millones de reales.

El extraordinario á 519 millones. El presupuesto ordinario de gastos en

Francia para el año de 1862 asciende á 1969 millones de francos.

El presupuesto ordinario de Inglaterra en el año de 1861, se fijó en 69 millones de libras esterlinas.

La libra esterlina corresponde á unos 95 reales.

El presupuesto ordinario de gastos del reino de Italia para el ejercicio de 1861, se calculó en 612 millones de francos.

El extraordinario en 192 millones de francos.

El presupuesto ordinario y extraordinario de gastos de la Prusia en el año de 1861, se fijó en 139 millones de thalers.

Cada thalers vale 16 reales

El presupuesto ordinario y extraordinario de gastos del imperio ruso para el año de 1860, se calculó en 305 millones de rublos.

Cada rublo equivale á unos 16 rs.

Tenemos, pues, que solo el presupuesto de gastos en estas naciones de primer orden de Europa, se eleva á

3.752 millones de reales en Austria.

2.550 id. id. España.

7.876 id. id. Francia.

6.555 id. id. Inglaterra.

3.216 id. id. Italia.

2.224 id. id. Prusia.

4.880 id. id. Rusia.

Total: «Treinta y un mil cincuenta y tres millones de reales.

Hé aqui, segun el «Almanaque de Gotha,» cual era el estado de las fuerzas de mar y de tierra disponibles de las grandes potencias de Europa en 1861.

«Francia:» ejército en pié de guerra 767.770 hombres, 130.000 caballos; pié de paz 414.868 hombres, 72.850 caballos. Marina: 600 buques á flote en construccion y en trasformacion, armados con 13.353 cañones. En este número hay 373 buques de vapor, de los que 46 son blindados y 10 con coraza. El personal de la armada que cuenta 38.373 hombres en pié de paz, puede ascender en tiempo de guerra á 60.000 hombres. Los marinos que forman parte de la inscripcion maritima son en número de 170.000. En fin, el efectivo de las tropas de marina es de 22.400 hombres en pié de paz y 26.879 en pié de guerra. Aduana. 25.501 hombres de tropa.

«Gran-Bretaña:» ejército 212.773 hombres, 21.904 caballos. Marina: 893 buques con 16.411 cañones. El personal comprende 78.200 hombres, de ellos 18.000 soldados de armada y 8.550 guarda-costas.

«Rusia:» ejército 577.850 hombres de tropas regularizadas, mas 136 regi-

mientos de caballeria, 31 batallones y 31 baterias de tropas regulares. Marina: 313 buques, de ellos 242 de vapor; los navios llevan 3.851 cañones. El gobierno ruso tiene por otro lado 474 buques estacionarios y trasportes.

«Austria:» ejército 587.605 hombres. Marina: 58 buques de vapor y 79 de vela, llevando un total de 895 cañones.

«Prusia:» ejército en pié de paz, 212.649 hombres; en pié de guerra 622.366 hombres. Marina: 34 buques, de los que 29 son vapores.

«Italia:» efectivo oficial del ejército en 10 de Junio de 1861, 327.290 hombres, divididos en 68 regimientos de infanteria, 26 batallones de bersaglieris 17 regimientos de caballeria, 9 de artilleria, 2 de ingenieros y 3 del tren. Marina: 106 buques con 1.036 cañones. Personal, 18.000 marinos y oficiales.

La Salmantina.— En la noche del 29 del pasado puso en en escena esta sociedad, por segunda vez *El Rey del mundo*, comedia en 3 actos y en verso del Sr. Larra, desempeñada con maestria por la seccion activa de dicha sociedad. A continuacion se cantó un terceto de tiple, tenor cómico y baritono en la zarzuela *Casado y Soltero*, que mereció el honor de la repeticion, terminándose el espectáculo con la bonita pieza en un acto titulada *Un par de alhajas*, cuya ejecucion fué premiada por los repetidos aplausos de la concurrencia. Rogamos al público que no dé ocasion otra vez al desagradable incidente que tuvo lugar durante las primeras escenas del tercer acto, en que los actores tuvieron que suspender su diálogo para dar lugar á que aquel se colocase. La campanilla que anuncia la subida del telon, lo hace con tiempo bastante para que todo el mundo acuda á sus asientos. Hemos visto ya ensayado en el Anfiteatro de este Liceo el rodapié que tan necesario se hacia y desearemos verlo concluido cuanto antes, como asi mismo la supresion de algunas filas de butacas para mayor desahogo de los asistentes.

Grandes cosas se publican—de Salamanca la grande:—Doña Policia Urbana—dicen se marchó á otra parte;—marchóse donde haga falta,—que aqui nadie estorbá á nadie;—todo va segun el siglo—(viva la Pepal) Adelante:—Diganlo los corredores—cerdos libres por las calles—que fragantes embalsaman—todos los dias el aire,—diganlo las fertilisimas—cerdas que con sus infantes—conmovieran de un caiman—las entrañas indomables.—¿Y qué me direis del quiquiri,—quiquiriqui resonante—de las gallinas cebadas—en las referidas calles?—¿Qué de los cauces sin agua.—qué de las aguas sin cauce,—que si no derraman perlas—las hacen llorar á un jaspe?—¿Qué me direis de esa plaza—de toros, gloria del arte—que hecha ha sido con la piedra—de edificios admirables?—¿Oh! Para filosofar—es mi patria incomparable—entre cuadrúpedos libres—y ruinas monumentales—unas recuerdan

al galo,—otras quizá á los alarbes,—al ver de cristianos templos—tantas ruinas venerables.—Mas quizá en el porvenir—se arreglen estos desastres,—que el pasado fué espantoso,—el presente lamentables,—pero el porvenir... ¡oh el porvenir—nir!... solo Dios lo sabe.—Dicen que es el porvenir—un ente muy manejable—pues en el dia no hay uno—que de él pudiera quejarse—¡Qué cómodo es gobernar—en el porvenir ¡que grande—es el porvenir!—Oh entonces miel darán los arenales—leche, fuentes y arroyuelos—y rico turrón los valles.—Pero á artículo de fondo—se asemeja este romance,—tanta charla, charla tanta—y en turrón vino á acabarse.

El desarrollo del alumbrado de gas en Paris es cada dia mas importante; se ha casi duplicado en los últimos cinco años.

Hé aqui como ha venido aumentándose anualmente.

38.000,000 metros cúbicos en 1855 antes de la fusion de las compañías;	
44.093,373 metros cúbicos en 1856.	
52.260,640 — — —	1857.
57.919,300 — — —	1858.
63.014.774 — — —	1859.
70.348,161 — — —	1860.

Se cree que el consumo de 1861 no habrá sido menor de 84 millones de metros cúbicos.

Para poner las fábricas y talleres de la compañía en relacion con las necesidades, siempre crecientes, son indispensables continuas obras. En la fábrica de Saint-Mande, de Vaugirard y de la Vilette se han realizado mejoras que facilitan el trabajo, disminuyen los gastos y mejoran la suerte del obrero.

He aqui como filosofaba un pollo desengañado:

«La vida es un paseo, un viaje, un relámpago; la sociedad una farsa, un embuste, una continua necedad; los placeres, ilusiones; los dolores, acerbos; el amor, conversacion; la amistad, palabreria; los honores, hinchazon; comer vestir, pasear, dormir, visitar, sentarse, discutir, enojarse, componerse, todo mentira, cansancio, estupidez, farandula. Por consecuencia, lo mejor es, hacer cada uno su santa voluntad y el que venga atrás que arree; que no hay dinero, ya habrá; que te quiero, que te amo, que te adoro, yo tambien; que me voy, adios, que no me olvides, ni tú á mi; que te fuiste, me divertiré á cuenta de lo que tu te divertirás, y eso gano; que se quema la casa, que la apaguen; que se rompió el calzado, que hagan otro; que se cayó un diente, venga uno postizo; que me salen canas, que me gusta lo blanco; que no tengo carruaje, voy á pié; que se murió mi tia, que la entierren; que no tengo un vestido nuevo, llevaré el viejo; que no me quiere zutana, eso gano; que llegué á viejo, es lo natural: que me dió un patatus, llegó la hora: que me mori, *requiescant in pace* y otro talla.

Los que no comprendan esta filosofia y vivan de otro manera, se convencerán.

cuando les digamos que los apuros no sirven de nada, y que de todo al que se apura y al que no se apura les ponen cuando se mueren *requiescant in pace*. luego si á todos les dicen lo mismo, lo mejor es no apurarse y eso se gana.»

¿Qué tal, eh?

En el suplemento al *Eco de Extremadura* del domingo último que recibimos por el correo de anoche vemos lo siguiente, después de decir al Sr. Godinez, que su folleto sobre el ferrocarril directo de Extremadura es indigno de su pluma y que merece no contestación sino indiferencia; y á la *Correspondencia de España* que en este asunto ha incurrido en el pecado que diariamente incurre dice:

A la CRÓNICA DE SALAMANCA. apenas podremos decirle más, sino que nos encantan los cambios de frente que dá á cada paso en la cuestión del ferrocarril Extremeño-Castellano. La CRÓNICA, en los días 15 y 20 de Noviembre último, defendía la línea llamada transversal, dando un preferente asiento en sus columnas á la reproducción de la *Reseña de los proyectos de ferrocarriles de esta provincia*, que escribió el director de este periódico; reproducción que hizo sin decir una palabra de la forma en que aquel trabajo había llegado á su poder, sin nombrar á ninguna de las personas que se le remitieron, cosa que á nosotros nos honraba mucho, porque parecía que nuestro colega salmantino no titubeaba en hacer aquella publicación casi suya, por más que no suprimiera la firma del Sr. Liberal; pero cuando estábamos en el colmo de este regocijo, la CRÓNICA dá principio á la publicación de unos artículos, en que se habla de la imposibilidad de construir la línea transversal y de la facilidad y conveniencia de llevar á cabo la vía directa entre Madrid y el reino de Portugal.

Estos artículos ya saben nuestros lectores que son, en ideas, la antítesis de la *Reseña* suscrita por nuestro director».

La CRÓNICA de Salamanca ha seguido en este asunto la desapasionada línea de conducta que ha observado desde un principio en este asunto (n.º 17, Diciembre 15 de 1861); así es que en el núm. 16. tomo primero de la Revista publicó un artículo debido á un apreciable colaborador, que no se inclinaba al empalme del ferrocarril en Medina, y no publicó el folleto del Sr. Pinilla que lo defiende por la mucha extensión del escrito; no teniéndola el folleto del Sr. Liberal, hizo lo contrario, porque esa línea se rozaba con la prosperidad de parte de nuestra provincia; pues nuestro propósito solo ha sido el de ilustrar la opinión con escritos de unos y otros, para que el público imparcial, pesando las razones de todos, se inclinase por aquello que juzgase más conveniente. La CRÓNICA no ha hecho suyo aquel escrito, y es FALSO (tanto ciega la pasión!) que nada dijese de como llegó aquel folleto á su poder, pues en el número correspondiente al 10 de Noviembre de 1861, dijo:

«Los individuos de la Junta del ferrocarril extremeño-castellano, han tenido la aten-

ción de remitirnos desde Cáceres, la reseña sobre los ferrocarriles proyectados en las provincias de Extremadura, escrita por Don Francisco Liberal y Cabrera, que publicaremos si nos es posible en el número inmediato. Partidaria la referida Junta de la gran línea Betico-Extremeño-Castellano, que tan directamente se roza con la prosperidad de parte de nuestra provincia. creemos cumplir con un deber al difundir tan importante documento.

Compárese nuestro proceder con el de *El Eco* y juzgue el público desapasionado.

La CRÓNICA sabe que aquí como en Extremadura y en todas partes, en iguales circunstancias, el interés y la pasión entran por mucho turbando los entendimientos más serenos, en cuestiones que solo debía considerarse el interés general. Firmes en nuestro propósito, las columnas de nuestro periódico siempre estarán abiertas para cuantos quieran ilustrar tan vitales asuntos, sin que nosotros queramos imponer á ninguno nuestras opiniones particulares. El público lea, el imparcial juzgue, y el *Eco* no falte á la verdad, de una manera que le favorece poco, y mucho menos á la causa que defiende.

Todas las noticias que tenemos sobre el estado de los campos en esta provincia, y en las demás de España, son sumamente satisfactorias, y lo mismo las que hallamos en las correspondencias y periódicos extranjeros. Los labradores franceses tienen grandes esperanzas, y en Inglaterra, las buenas condiciones del último otoño, permitieron, no solo hacer las faenas estacionales con las más excelentes condiciones, sino que se han sembrado muchas tierras de las que el año pasado quedaron por labrar.

Hemos recibido el prospecto de *El Eco del País* revista semanal de policía é intereses materiales, que comenzará á ver la luz pública en la corte desde principios del próximo febrero. Cada número constará de 24 páginas en 4.º de esmerada y correcta impresión, conteniendo artículos de los más distinguidos escritores españoles y noticias políticas y mercantiles.

El distinguido catedrático de Madrid D. Agustín Gomez de Santa María, ha inventado y dedicado á las escuelas de instrucción primaria un reloj aritmético que ofrece grandes ventajas para practicar las cuatro reglas de la aritmética y especialmente la suma. El sistema de este reloj dicen que no puede ser más sencillo, ingenioso y completo, y que está al alcance de las personas menos instruidas, ofreciendo además la ventaja de una rapidez y una exactitud completa en las operaciones. El autor ha hecho llegar á manos de S. M. la Reina un ejemplar de la obra, magníficamente encuadernado y dedicado á S. A. R. el príncipe de Asturias; y nuestra soberana que ha

examinado detenidamente este trabajo, ha ordenado que se le presente el Sr. Santa María para felicitarle por su invención.

Se trata de publicar en París un periódico español y resucitar en Londres *El Español de Ambos mundos*, por comprenderse cuán útil puede ser para España hoy en día tener un periódico en español en cada una de estas grandes poblaciones.

Un sabio acaba de calcular que emplean los hombres en el mundo tres mil lenguas para comprenderse.

¡Bendito sea Dios! decía una persona de talento al oír esto: en España no hablamos más que una y no nos entendemos!

Las lanas y los vinos están encalmados en Francia é Inglaterra, particularmente estos, cuyos precios han declinado ya algo en todo el mediodía del vecino imperio.

Entraba en palacio una tarde Quevedo, á tiempo que estaba el conde-duque hablando con las damas: díjole desde el corredor de enfrente:—¿Que haceis, conde-duque?—Aquí estoy (respondió) hablando mil disparates.—¡Ay amigo! (dijo Quevedo), en la casa llena pronto se hace la cena.

El decano de los violinistas. Ha Muerto en París Mr. Alejandro Boucher, el decano de los violinistas de Francia y probablemente del mundo; pues habiendo nacido el 11 de abril de 1770, contaba 91 años de edad. Este célebre violinista, llamado por sobrenombre el *Alejandro* del violín, había sido músico de cámara del rey de España Carlos IV.

Hemos recibido un comunicado del señor Bonilla, que publicaremos en el número inmediato, por no ser posible hoy por la abundancia de materiales.

ANUNCIOS.

El tan deseado chocolate de los Señores Martínez y compañía (ó sea la fama de Burgos), ha llegado ya á el comercio de D. José Brusi Crespo, Plaza mayor, número 10, arco del Toro, donde se espende por cuenta de la misma fábrica con medio real de rebaja en libra, á los precios siguientes: 4½ 5 5½ 6 6½ 7 y 7½.

El Secretario de la Redacción,
MANUEL HERRERO.

EDITOR RESPONSABLE, Juan Aguilera.